



А.Н. Демьяненко

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЙОНИРОВАНИЕ: ВОПРОСЫ ТЕОРИИ И ИСТОРИИ

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

А.Н. Демьяненко

**ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЙОНИРОВАНИЕ:
ВОПРОСЫ ТЕОРИИ И ИСТОРИИ**

Часть I

Хабаровск
КГУП «Хабаровская краевая типография»
2010

УДК 911.6+338.24.01
ББК 65.046.1
Д33

Демьяненко А.Н.

Экономическое районирование: вопросы теории и истории. Ч. I / А.Н. Демьяненко ; отв. ред. П.Я. Бакланов ; Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т экон. исследований. – Хабаровск : КГУП «Хабаровская краевая типография», 2010. – 224 с.

ISBN 978-5-88570-294-2

В монографии показана эволюция взглядов на природу районирования, сложившихся в отечественной географической и экономической науке, начиная с работ К.И. Арсеньева. Даны характеристика отдельных научных направлений и школ, принимавших участие в формировании методологии. Рассмотрены предшествующие опыты применения принципов районирования в ходе реформирования административно-территориального устройства России в XX в.

Книга предназначена для научных работников и специалистов в области региональных исследований, работников органов государственного управления и местного самоуправления, аспирантов и студентов.

Ключевые слова: территориальная организация общества, районирование, районаобразование, стратегии регионального развития, административно-территориальное устройство.

Demyanenko A.N.

Economic Zoning: Questions of Theory and History. P. I / A.N. Demyanenko ; edited by P. Ya. Baklanov ; Rus. Acad. Sci., Far East. Branch, Economic Research Inst. – Khabarovsk : The Khabarovsk Regional Printing House, 2010. – 224 p.

The book shows an evolution of views on the nature of zoning, which have existed in the national geography and economics, beginning with K.I. Arsenyev's works. Characteristic is given of individual scientific trends and schools linked with the formation of the methodology. Considered are previous experiences of applying the principles of zoning in the process of reforming the administrative and territorial structure of Russia in the twentieth century.

The book is intended for researchers and experts in the field of regional studies, public employees and local government workers, postgraduates and undergraduates.

Key words: territorial organization of society, zoning, regionalization, regional development strategies, administrative-territorial structure.

Ответственный редактор – академик П.Я. Бакланов
Рецензент – доктор экономических наук В.Е. Рохчин

Монография подготовлена при поддержке грантов
№ 09-І-ООН-01, № 09-І-П24-01, № 09-ІІ-УО-10-001

Рекомендовано к изданию Ученым советом ИЭИ ДВО РАН и Объединенным
ученым советом по общественным наукам при Президиуме ДВО РАН

ISBN 978-5-88570-294-2

© Учреждение Российской академии наук
Институт экономических исследований
Дальневосточного отделения РАН, 2010
© Демьяненко А.Н., 2010

СОДЕРЖАНИЕ

Введение	7
Глава 1. РАЙОНИРОВАНИЕ: ПОСТАНОВКА ПРОБЛЕМЫ.....	11
1.1. Районирование и районаообразование.....	11
1.2. Район как частный случай систем.....	29
Глава 2. КЛАССИЧЕСКИЙ ПЕРИОД ТЕОРИИ И ПРАКТИКИ РАЙОНИРОВАНИЯ В РОССИИ.....	64
2.1. Первые опыты районирования России.....	65
2.2. Районирование в контексте «Эпохи великих реформ».....	72
2.3. «Семеновский» этап в развитии теории районирования.....	76
2.4. Развитие теории экономического районирования в работах экономистов-аграрников.....	98
2.5. Состояние теории экономического районирования накануне советизации России.....	110
Глава 3. СОВЕТСКИЙ ПЕРИОД В РАЗВИТИИ ТЕОРИИ И МЕТОДОЛОГИИ РАЙОНИРОВАНИЯ.....	115
3.1. Основные тенденции в экономике России конца XIX – начала XX в.....	115
3.2. Марксистская концепция экономического районирования.....	126
3.3. Немарксистские концепции экономического районирования	148
3.4. Теория экономического районирования начала 30-х – середины 60-х годов XX в.....	182
Заключение.....	191
Библиография.....	195
Именной указатель.....	217

CONTENTS

Introduction.....	7
Chapter 1. ZONING: PROBLEM DEFINITION.....	11
1.1. Zoning and Regionalization.....	11
1.2. District as a System Occurrence	29
Chapter 2. THE CLASSICAL PERIOD IN THE THEORY AND PRACTICE OF ZONING IN RUSSIA.....	64
2.1. The First Zoning Experiences in Russia	65
2.2. Zoning in the Context of the «Epoch of Great Reforms».....	72
2.3.The «Semyonov» Stage in the Development of the Zoning Theory.....	76
2.4. Development of the Economic Zoning Theory in the works of Agricultural Economists	98
2.5. The Condition of the Economic Zoning Theory just before Russia's Sovietization.....	110
Chapter 3. THE SOVIET PERIOD IN THE DEVELOPMENT OF THE THEORY AND METHODOLOGY OF ZONING.....	115
3.1. Major Trends in Russia's Economy in the Late 19 th – Early 20 th Century.....	115
3.2. The Marxist Concept of Economic Zoning.....	126
3.3. Non-Marxist Concepts of Economic Zoning	148
3.4. The Economic Zoning Theory of the Early 30 ^s – Mid-60 ^s of 20 th Century.....	182
Conclusion.....	191
References.....	195
Author Index.....	217